VER POR LOS OJOS DE LA GENTE, OIR POR LOS OÍDOS DE LA SOCIEDAD

Cuando el nacionalista Jesús de Sarria, allá por 1917, comenzó a editar la revista 'Hermes' en su primera época, justificaba su proyecto en que "a la acción se une el pensamiento", de ahí que escogiera el nombre del dios griego para su publicación: "el mensajero alado de las ideas y patrón de la elocuencia". Entre 1917 y 1922, 'Hermes' fue una maravillosa aventura que recogió las obras de Zuluaga, Arteta, Regoyos, los Zubiaurre, Uzelai o los ensayos de Unamuno, Baroja, Maeztu e incluso Ortega y Gasset. Lo más granado de la intelectualidad y de las artes plásticas de nuestro País y de fuera de nuestras fronteras por aquella época encontró acomodo y lugar para expresarse en sus páginas. Desde 2001, la Fundación Sabino Arana, con parecido espíritu, lleva editando esta revista que, probablemente, sea la iniciativa de pensamiento más plural y abierta que exista actualmente en Euskadi. Me cabe hoy el honor de introducir este número especial de la revista 'Hermes', con un contenido también especial.

Es de sobra conocido que este año 2020, además de por otras muchas cosas -espero que no solo por la dichosa pandemia-, estaba llamado a ser un año señalado con letras de oro en la historia del Partido Nacionalista Vasco al cumplirse el 125 aniversario de su creación. La entidad decana del sentimiento abertzale organizado social y políticamente debía -además de organizar celebraciones más o menos truncadas- utilizar tamaña ocasión para "unir acción y pensamiento" y revisar su hoja de ruta, mirar a la sociedad actual antes de mirarse en su interior y alumbrar un nuevo vínculo de relación con las gentes de este País. Lo decíamos en las vacías campas de Foronda en la celebración del 'no Alderdi Eguna': queremos ser el Partido de la gente, el que ve por los ojos de la gente, el que respira el mismo aire que quien anda por la calle.

No hay mejor manera de mirar a la sociedad actual que hacerlo a través de sus propias pupilas. Es ese quizás

harmac

el rasgo más sobresaliente de este proceso. El Partido no ha encargado a 'sus' pensadores o expertos que reflexionen sobre el presente y el futuro, ni que interpreten lo que creen que la sociedad vasca espera de nuestra organización. No queríamos ver esta sociedad a través de los ojos avezados de nuestra militancia ilustrada, sino que la propia sociedad nos diera noticia de lo que quiere para sí y también de lo que aguarda de EAJ-PNV. Por eso nos pusimos en contacto con treinta personas, una pluridisciplinar representación de la pequeña pero compleja Euskadi actual, que han trabajado durante meses en red y que nos han ofrecido el trabajo que se desgrana en las páginas siguientes. Ninguna de ellas afiliadas a nuestro Partido, pero todas ellas firmemente comprometidas con esta Nación. Nuestro más agradecido reconocimiento por su desinteresada pero sustanciosa reflexión.

Respetando la petición de anonimato de muchas de ellas, ofrecemos hoy en este número de 'Hermes' el producto de su trabajo. Análisis afilados, propuestas provocadoras y heterodoxas, miradas desde un ángulo oblicuo al de un partido institucional y de gobierno como el nuestro. Una ingente y cualitativa aportación sobre lo que somos y debiéramos ser. Sobre nuestra identidad, sobre nuestra viabilidad social y económica y sobre nuestras necesidades vitales. Algunas de las cosas que integran este documento desbordan el contorno abertzale, otras se sitúan abiertamente fuera del ideario y también de la praxis del PNV durante estos últimos cuarenta años. Medidas que se proponen harán que muchas de nuestras y nuestros representantes institucionales se echen las manos a la cabeza y pregunten retóricamente: "Y esto, ¿cómo se hace y cómo se paga?". Ese es precisamente el principal valor

de este ensayo coral: ponernos frente a reflexiones y propuestas que suponen una provocación, un reto a un Partido que presume de ser previsible, sólido y de fundamentos cuasi inmutables.

Pero, además de interiorizarlos y sacar de ellos el máximo provecho, queremos también compartirlos con toda la sociedad vasca. De ahí que hayamos pedido a la Fundación Sabino Arana que nos preste su prestigiosa tribuna para presentar en sociedad este relevante proceso de reflexión. Son tres los documentos en los que se estructura la aportación: "Las vascas y vascos del siglo XXI", "Euskadi 2045: Claves para mantener y mejorar nuestra competitividad con el fin de garantizar el bienestar social" y "Cohesión social para el futuro de Euskadi".

La primigenia 'Hermes' fue la primera revista del Estado español en editar escritos de Rabindranath Tagore. "La patria no es la tierra. Sin embargo, las personas que la tierra nutre son la patria", sentenció el poeta bengalí. Eso pretendemos hoy nosotras y nosotros con este número de 'Hermes' que, más de cien años después, sigue nutriendo a las gentes de este País para que constituyan una patria cada vez más libre y más justa.

ANDONI ORTUZAR
PRESIDENTE DEL EUZKADI BURU BATZAR